

**Da Israel ultimátum a más de 1 millón de palestinos en norte de Gaza**



**(P-6)**

**DIF Nayarit fortalece a artesanos indígenas con la entrega de material de trabajo**



**(P-9)**

Diario Informativo

# **GENTE & PODER**

Periodismo auténtico y veraz

## **de Nayarit**

No. 2802 \$12.00 pesos Director General: Antonio Lora Zamorano [www.diariogenteypoder.com](http://www.diariogenteypoder.com) Viernes 13 de Octubre de 2023

# **Apoyo directo a los afectados sin burocracia: Doctor Navarro Quintero**



**Así se encuentran los gastos de los diferentes ríos de Nayarit**

**(P-4)**

**Coneme**  
CONFERENCIA NACIONAL DE EMPRESARIOS DE MEDIOS.



**Eduardo Lugo atendió al municipio ante contingencia de Lidia**



**(P-14)**

**En Puerto Vallarta se desbordan los canales y deja grandes inundaciones**





## CON PRECAUCIÓN

Por Sergio Mejía Cano

### El cuestionado día de la raza

Ayer 12 de octubre de 2023 se cumplieron 531 años del supuesto descubrimiento del continente hoy denominado América; supuesto descubrimiento, porque con investigaciones posteriores se llegó a la conclusión que muchos años antes ya habían llegado a este continente asiáticos (chinos) y noruegos, suecos y daneses (vikings), unos por el océano Pacífico y los otros por el Atlántico, respectivamente.

Pero aquellos primeros que llegaron, igual se fueron, así que oficialmente, quienes llegaron para quedarse fueron otros europeos, unos al norte y otros al sur de este continente. Obviamente que se quedaron en afán de aventura, conquista y posible enriquecimiento al comenzar a descubrir las riquezas que dichos europeos encontraron aquí.

Y si bien, tal y como dijo algún analista que aquellos europeos y los ahora mexicanos no son los mismos de aquellos aciagos días para las naciones autóctonas de la hoy denominada como Mesoamérica, aún perduran muchas de las sumisiones a las que fueron obligados los antiguos habitantes acostumbrados a convivir con la Naturaleza, algunas, con conocimientos astronómicos muy profundos, pues conocían bastante bien los ciclos para la siembras y cosechas, la posición de los astros y otras muchas cosas más que en sí, maravillaron en cierta forma a los recién llegados del continente europeo, tal y como lo señala Bernal Díaz del Castillo en su escrito de "La vera historia de la conquista", en donde describe lo maravillosa que era la antigua Tenochtitlan con sus canales navegables y sus edificaciones; maravillado a tal grado Díaz del Castillo que escribió a esta Nación de Mesoamérica como más grande que muchas de las ciudades de la península ibérica.

Pero, como hay gente para todo, todavía hay muchos mexicanos que siguen sometidos a las costumbres y creencias traídas de allende la Mar océano; costumbres y creencias que promueven como absolutas, únicas y verdaderas, despreciando la religiosidad de los pueblos autóctonos tachándolas de idolatrías herejes, incongruentes para el pensamiento humano y, por desgracia, hay mexicanos que hasta se burlan de las antiguas costumbres y creencias de aquellas grandes naciones que los ibéricos sometieron, esclavizaron y masacraron, obligándolos a aceptar su

oscurantismo.

Si bien en Europa ya había grandes pensadores, filósofos e inventores, la mayoría, si no es que todos los que llegaron a América eran puros aventureros, muchos de ellos ignorantes en toda la extensión de la palabra, con enfermedades hasta ese entonces desconocidas en Mesoamérica, sifilíticos, tuberculosos, virulentos, otros con escorbuto originado por la larga travesía de Europa a América, no acostumbrados a un aseo personal diario; se ha documentado que muchos de los marinos ibéricos y de otras nacionalidades europeas y africanas, habían sido sacados de las cárceles y manicomios debido a que gente más congruente no quería aventurarse a la Mar, a lo desconocido; pero aventureros, locos y enfermos de muchas cosas se aventaron a ver qué salía y más, cuando se corrió la voz de que en las nuevas tierras descubiertas abundaba el oro y piedras preciosas.

Para el sentido común de muchos mexicanos y más para las naciones originales, de las que aún quedan muchas de ellas, en sí no hay nada que celebrar en esta fecha, y menos para llamarlo el día de la raza, tal vez de la raza de bronce tal y como ahora se nos dice a los mexicanos; aunque entre estos todavía hay quienes, al referirse a la ahora España, se refieren a ella como "la madre patria". ¿Madre patria de quién? Que lo diga un español avocinado en México, está bien; pero que lo diga un mexicano, aunque sea mestizo, pues como que no va, a menos que se sienta orgulloso de ser descendiente de aquellos aventureros zafios, locos y sifilíticos, con una revoltura de sangre de muchos lados, pues en aquel entonces en el siglo XV, eran más comunes las invasiones de un pueblo a otro, por lo que los que llegaron a América por primera vez y muchos de los que llegaron posteriormente, su sangre ya no era pura para nada. Como la historia la escriben los vencedores, aún hay escuelas que hacen festejar este día 12 de octubre como un gran acontecimiento haciéndolos entonar loas como un a que recuerdo que más o menos decía: "Si la reina Isabel, ricas joyas, a su empresa solícita dio, al valiente y osado marino, que este fue, Cristóbal Colón".

Pero, así como hay una historia por los vencedores, también está "La visión de los vencidos", de Miguel León Portilla. Sea pues. Vale.

EL RITMO DE LA VIDA

## El problema en Nayarit fueron los árboles

Por Pepe Reyna

Ahora que tuvimos huracán de visita en Nayarit, el ahora famoso Lidia, el problema fue la gran cantidad de árboles arrancados por el viento. Y qué bueno. La afectación mayor ocurrió en los límites del Estado de Jalisco con nuestra entidad, de Puerto Vallarta hacia el sur, ya que de haber entrado el meteoro a tierra firme, de San Blas hacia el norte, algo más grave pudo haber ocurrido como en años anteriores en que la ruta de este tipo de fenómenos atmosféricos había tirado siempre con rumbo hacia los límites con Sinaloa, o como aquel denominado Kenna que se ensañó con el puerto de San Blas, Nayarit, en el 2002, y de ahí hacia la mera capital Tepic donde nos dio viento y lluvia en abundancia, y árboles y más árboles caídos por dondequiera. De cualquier manera, el susto mayor en esta ocasión para Nayarit fue para los municipios de la zona sur, como Bahía de Banderas y Compostela, o sea los costeros, y los que siempre habían permanecido a salvo de los embates, con apenas pequeñas lluvias y algo de viento, San Pedro Lagunillas, Jala, Ahuacatlán, Ixtlán del Río y Amatlán de Cañas ( me dicen que algo también le tocó a Santa María del Oro) con algunas viviendas afectadas, debido a que la línea de ataque del huracán tuvo que cruzar por esa zona antes protegida por la naturaleza para continuar hacia el este del país. Parece que La Yesca tuvo igual lo suyo con destrozos en carreteras, deslaves, derrumbes y, sin faltar, los árboles caídos en toda esa zona serrana. Sólo el norte del Estado de Nayarit tuvo tarde y noche tranquilas, y de Tepic ya ni se diga: lluvia nocturna muy tranquila, sin haber faltado la preocupación que durante todo el tiempo de veranos lluviosos se llevan quienes habitan a un

lado del río Mololoa, siempre amenazando con desbordarse.

En fin, otra vez fue el vecino Estado de Jalisco y primero Dios nuestros protectores, y en lo que toca a Tepic, el gigantesco cerro de San Juan que también nos salva de los fuertes vientos huracanados, muy a pesar de quienes pretenden destruirlos y del que hace buen negocio la gente de mala entraña.

PASANDO A OTRA COSA, prácticamente estamos ya en camino hacia el proceso electoral 2024, con las precampañas a la vuelta de la esquina, a partir de noviembre próximo, aunque se afirma que el movimiento fuerte de partidos y candidatos será hasta febrero del año que viene y de ahí hasta el final de mayo, hasta llegar a la fecha de los comicios para presidente de la república, diputaciones locales y nacionales, senadurías y todo lo demás que está por venir.

En nuestro estado, se afirma, hay expectación por el nuevo partido político local, Levántate Nayarit, del cual se esperan grandes resultados a raíz de las ganas y del enorme entusiasmo que le imprimen su cada vez más creciente fuerza humana y su organización.

Se trata de un partido político que ya tiene tiempo abarcando la totalidad de los municipios nayaritas, superior a lo que hacen otras organizaciones de ese tipo que, a diferencia de Levántate Nayarit, van decreciendo luego de haber permanecido en los cuernos de la Luna.

DE ACUERDO a las voces que se escuchan por ahí, los capitalinos tepicenses siguen en espera de que se normalice el ahora lento movimiento vehicular que baja de la avenida Insurgentes y la calle Puebla hacia el centro de la ciudad. Por ahí circula un buen número de rutas camioneras que se hacen bolas a un lado del mercado Juan Escutia, luego de la lentitud con que descienden de sur a norte y provocan caos vial que la gente ya no soporta.



# Apoyo directo a los afectados sin burocracia: Doctor Navarro Quintero

El gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, destacó que el paso del huracán "Lidia" no tuvo las dimensiones catastróficas que se esperaban gracias, en buena medida, a los trabajos de prevención que realizó el gobierno a su cargo. No

obstante, hubo daños en distintas zonas del estado, particularmente en los municipios del sur. Por ello, en su recorrido de supervisión por el municipio de San Pedro Lagunillas y Bahía de Banderas, al ser uno de los

más expuestos por sus características geográficas, y para garantizar el apoyo directo, no habrá intermediarios ni burocracias, para quienes perdieron sus casas y bienes por las lluvias y fuertes vientos del huracán "Lidia".



# Fomento irrestricto a la práctica del deporte: Navarro Quintero

El gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, recibió a las y los jóvenes deportistas del equipo "Alces Tigres de Álica",

quienes han obtenido resultados muy dignos, destacando entre los atletas de las artes marciales a nivel estatal, regional y nacional.

El deporte, en cualquiera de sus formas, es forjador de carácter y de espíritu de equipo. Este Gobierno seguirá en su tarea de fomentarlo

como una alternativa social y educativa para el desarrollo de nuestras infancias y juventudes, expresó el ejecutivo estatal.



# Así se encuentran los gastos de los diferentes ríos de Nayarit

Derivado de la precipitación acumulada por el paso del huracán #Lidia, la dirección local de CONAGUA en Nayarit, el Gobierno del Estado a través de la SSPC emite el informe sobre el gasto en los diferentes ríos:

El río San Pedro, Estación Ruíz tiene un gasto de 130.72 M3/Seg., por debajo de su gasto de alerta.

El río San Pedro, estación de Pajaritos tiene un gasto de 185 M3/seg., por debajo de su gasto de alerta.

El río Acaponeta, estación Acaponeta, cuenta con un gasto de 12.924 M3/seg., por debajo de su gasto alerta.

El Río San Pedro estación Rosamorada cuenta con un gasto de 4.736 M3/seg., debajo de su gasto alerta.

El río Santiago, estación Mololoa, cuenta con un gasto de 20.045

M3/seg.

Sin embargo, se seguirá dando el monitoreo y puntual atención a cualquier cambio en los ríos

en mención y se harán las acciones necesarias por parte de los tres órdenes de gobierno.

Se recomienda extremar precauciones y estar atentos de los informes emitidos por las autoridades de Protección Ciudadana y seguir las siguientes recomendaciones:

- Aléjate de las corrientes de agua y cunetas.
  - Si vive en una zona de riesgo, acude a un refugio temporal.
  - Maneja con precaución y seguridad.
  - No cruce ríos, arroyos o zonas con inundación.
  - Evita arrojar basura y desechos a las alcantarillas.
  - Evita salir de casa durante la lluvia.
  - Ubica una zona segura.
  - Evita conducir en caminos inundados.
  - Aléjate de los árboles, arroyos y ríos.
  - Sal de tu vehículo si queda varado.
- Ante cualquier situación de emergencia reporta de inmediato a la línea de emergencias 911.



# Atiende gobierno de Nayarit a grupo de comunidades en “Día de la Resistencia Indígena”

En el contexto de la conmemoración del “Día de la Resistencia Indígena”, que celebra la dignidad y la diversidad de los pueblos originarios, surgidos del encuentro entre grupos culturales muy distintos: por un lado, la etnia blanca y por el otro, la indígena, marcando así el inicio de la unión entre Europa y América, también conocido como el “Encuentro de Dos Mundos”.

El gobernador del Estado de Nayarit, Miguel Ángel Navarro Quintero, reafirma el compromiso institucional de proteger la cultura y la lengua de las diversas etnias en nuestro estado. Además, se compromete a ofrecerles todas las oportunidades de desarrollo



económico, social y cultural, con el objetivo de garantizarles educación y salud, con la única meta de preservar la identidad de nuestros pueblos indígenas en el futuro.

Siguiendo las instrucciones del líder nayarita, la Secretaría General de Gobierno atendió a tres grupos de comunidades originarias:

- Grupo de las comunidades originarias de la colonia Chimave.

- Grupo de las comunidades originarias de la Colonia 3 de Julio.

- Colectivo 12 de Octubre de las comunidades originarias de Santa Teresa de Del Nayar.

Estos grupos solicitan al gobierno del estado apoyo institucional para proteger la integridad de las mujeres indígenas y asistencia en la implementación de un modelo educativo que resalte la lengua y la cultura de las comunidades originarias. Además, piden la instalación de una mesa de diálogo para abordar diversas situaciones que afectan a estas comunidades en los municipios de Ruiz, Del Nayar, La Yesca, Huajicori, Santa María del Oro, Bahía de Banderas, Tepic, Acaponeta y Santiago Ixcuintla.

# “Nayarit está en su Punto”, cocina de pueblos originarios

**\*Reconocimiento a destacados nayaritas, entrada gratuita a recintos culturales.**

Mary Castro News

Del viernes 13 al domingo 15 de octubre se realiza “Nayarit está en su Punto”, el primer festival de gastronomía y vino en Tepic con recorridos sensoriales en catas de café, vino y quesos; charlas, degustaciones, conferencias, concursos, conversatorios y la presentación del viñedo nayarita “Meseta del cielo” en Jala.

Este festival reúne a 15 restaurantes que, previa reservación, se puede disfrutar en cada uno de ellos los sabores de Nayarit. Café de la Cruz, Coffee Brothers, Dutch, El Estero, El Farallón, El Zarandiadito, Emiliano, Fray Select, Insurgentes, La Gloria, La Loma, Loma 42, Puerto Nuevo, Vayami Tostaderia y Yuri Ikú.

Los menús hacen homenaje a la

sazón de distintos municipios del estado como Santa María del Oro, Tecuala, Acaponeta, Santiago, Tuxpan y San Blas. También se podrá probar la cocina nayarita tradicional y la contemporánea, Nayarit sobre tapas, tostas y montaditos y un homenaje especial al maíz nativo nayarita.

El programa incluye diversas conferencias sobre la historia del café, del queso, del vino y de la cocina mexicana, cronología de la gastronomía nayarita, usos, costumbres e identidad culinaria del pueblo Wixarika y la expo de bebidas con sabores auténticos en vinos, cafés, cervezas artesanales y licores locales.

“Nayarit está en su punto” celebra la dedicación y el talento de cinco nayaritas que enaltecen la gastronomía del estado y reconoce a Pedro Luna Jiménez en historia e investigación; a Miguel González Lomelí en ciencia y tecnología; a Juan Carlos Zúñiga Siedo en docencia; en cocina tradicional a Micaela Carrillo Gonzáles y en producto local de tradición y en homenaje póstumo a Don Roberto López Flores de la salsa Huichol.

Los reconocimientos se entregarán el viernes 13 a las 13 horas en el patio del Congreso del Estado para continuar con los tres días de actividades culturales en el Centro de Arte contemporáneo Emilia Ortiz y en el Museo de los Cinco Pueblos, ambos ubicados en el centro histórico de Tepic. Este festival lo organiza la Academia Nayarita de Gastronomía en coordinación con el Gobierno del Estado.



# Preocupa que conflicto entre Israel y Hamas se extienda: OMC

Marrakech. La directora general de la Organización Mundial del Comercio (OMC), Ngozi Okonjo-Iweala, expresó su deseo de que el conflicto entre Israel y Hamas se resuelva rápidamente, advirtiendo que, si se extiende a toda la región, tendrá un “impacto realmente grande” en los ya débiles flujos comerciales mundiales.

Okonjo-Iweala, que se encuentra en Marruecos

para las reuniones anuales del Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial, afirmó que la violencia en Oriente Medio podría sumarse a otros factores que frenan el crecimiento del comercio, como el aumento de las tasas de interés, la tensión en el mercado inmobiliario chino y la guerra de Rusia en Ucrania.

“Esperamos que esto acabe pronto y se contenga. Nuestro mayor temor es que se

extienda, porque entonces tendrá un impacto realmente grande en el comercio”, dijo en una entrevista. “Todo el mundo está en vilo y esperando lo mejor”, añadió.

Okonjo-Iweala dijo que la incertidumbre global ya estaba limitando el crecimiento del comercio, pero que eso se vería exacerbado por el repentino inicio de la guerra entre Israel y el grupo islamista Hamas que controla la Franja de Gaza.

“Hay incertidumbre sobre si esto se va a extender a toda la región, lo que podría afectar mucho al crecimiento económico mundial”, comentó. “Esperamos que termine porque crea esta incertidumbre. Es otra nube negra en el horizonte”, afirmó.

El organismo comercial, que tiene su sede en Ginebra, redujo la semana pasada a la mitad su previsión de crecimiento para el comercio mundial de mercancías este año, citando la persistente inflación, la subida de las tasas de interés, la ralentización de la economía china y la guerra en Ucrania.

Según la OMC, el volumen del comercio de mercancías sólo aumentará 0.8 por ciento en 2023, frente a 1.7 por ciento previsto en abril. Para 2024, dijo que el crecimiento del comercio de mercancías sería de 3.3 por ciento, casi sin cambios desde su pronóstico de abril de 3.2 por ciento.



## Da Israel ultimátum a más de 1 millón de palestinos en norte de Gaza

Israel exigió este viernes que más de un millón de personas salgan del norte de Gaza, incluido el personal de la Organización de Naciones Unidas, en las siguientes 24 horas, lo que generó temores de que una operación terrestre israelí sea inminente, informó Al Jazeera.

En lo que la televisora catari describió como una ominosa advertencia del ejército israelí, y en la que citó a la agencia de noticias Reuters, el mando militar de Israel dijo a la ONU que todos los palestinos al norte de Gaza, deben reubicarse al sur del enclave en las próximas 24 horas.

Stéphane Dujarric, portavoz de la ONU, dijo que la demanda abarca a 1.1 millones de personas, aproximadamente la mitad de la población de Gaza, y señaló que el organismo mundial hizo un enérgico llamamiento para que se rescinda la orden.

“Las Naciones Unidas consideran imposible que tal movimiento tenga lugar sin consecuencias humanitarias devastadoras”, afirmó Dujarric,

quien alertó que la orden podría “transformar lo que ya es una tragedia en una situación calamitosa”.



# Eclipse solar 2023: Así puedes proteger la vista de tu mascota en este fenómeno astronómico

**Del mismo modo en que los humanos podemos vernos afectados por mirar directamente al sol, los animales también corren cierto riesgo, de ahí la importancia de protegerlos**

En pocos días una parte del planeta podrá ser testigo de uno de los fenómenos astronómicos más impresionantes, el **Eclipse Solar Anular**, el cual tiene lugar cuando el Sol, la Luna y la Tierra se alinean. En este proceso, la Luna obstruye el paso de la luz solar hacia nuestro planeta, provocando que en varios países sea visible el llamado "aro de fuego".

Este evento tendrá lugar el próximo 14 de octubre y gran parte del país podrá disfrutarlo, especialmente Yucatán, Campeche y Quintana Roo, estados en los que podrá verse el eclipse a un 90%. Para poder ser testigo de este impresionante evento astronómico es importante recordar que es

necesaria la protección visual, ya que de observarlo directamente podría causar severos daños a tus ojos, el más grave, la ceguera. Para efecto de lo anterior, los expertos recomiendan el uso lentes especiales, los cuales poseen un filtro que evitará cualquier afectación a tu vista.

Del mismo modo en que los humanos podemos vernos afectados por mirar directamente al sol, los animales también corren cierto riesgo, respecto a ello la directora de astronomía de la Universidad de Missouri mencionó que los animales ni en días normales intentan ver hacia el sol, por lo que es menos probable que lo hagan durante el eclipse de

esta índole.

¿Cómo proteger la vista de tu mascota durante el Eclipse Solar?

Si tienes mascotas en tu hogar y deseas protegerlas de mirar hacia el cielo para evitarles cualquier daño en su vista, las recomendaciones son las siguientes:

Evitar que la mascota vea directamente el eclipse solar, es decir, no intentes cargarlo y hacer que lo vea.

Evita pasear a tu mascota durante este fenómeno y resguárdalo en tu casa

Evita ponerlos cerca de cualquier instrumento como telescopios o incluso ponerle los lentes para que voltee a ver

el eclipse solar.

Recuerda que una mascota es parte de la familia y su cuidado y protección también es importante.



# En Puerto Vallarta se desbordan los canales y deja grandes inundaciones

**Puerto Vallarta presenta grandes inundaciones, nunca antes vistas: carros, camiones y personas son arrastradas por la corriente**

Actualmente Puerto Vallarta se encuentra viviendo uno de los momentos más difíciles de su ciudad, pues en las últimas horas, los ciudadanos han luchado por sobrevivir a una inundación nunca

antes vista. Pese a los pronósticos de que el Huracán "Lidia" provocaría grandes daños, la sorpresa resultó que una fuerte tromba azotó la ciudad, dejando grandes daños.

Todo comenzó cuando la tormenta

llegó inesperadamente, justo cuando la población salía de sus trabajos, lo que complicó más la situación, generando un caos vial. Videos y fotografías han comenzado a circular en redes sociales, los cuales muestran a carros siendo llevados por las fuertes corrientes provocados por los múltiples desbordamientos de canales.

De acuerdo con la información compartida por las autoridades, la mayoría de los canales del municipio se encuentran en su máximo nivel, desbordándose, por lo que en varias colonias se reportan con encharcamientos e inundaciones.

Algunos de los videos muestran que una de las zonas más afectadas es en el Libramiento y la avenida Francisco Villa. Además de en las zonas de Gaviotas y Palo Seco, cuyas calles se convirtieron en un cauce de agua. Mientras que en

la colonia Villa de Guadalupe, dos vehículos fueron arrastrados por un arroyo desbordado.

La Colonia San Esteban se encuentra en una situación bastante crítica, con al menos 20 viviendas en peligro inminente de derrumbe. Afortunadamente no se han confirmado víctimas hasta el momento, pero bastantes personas fueron evacuadas.

Otro de los escenarios críticos fue en la zona de Conchas Chinas, donde una persona fue arrastrada por las fuertes corrientes. Actualmente las autoridades se encuentran trabajando en un operativo para buscar a la persona desaparecida.

Protección Civil y Bomberos de Puerto Vallarta ya se encuentran atendiendo el llamado de la ciudadanía, asimismo han insistido en que todas las personas busquen un lugar seguro para refugiarse.





## Hacen llamado a mantener las calles limpias para evitar inundaciones

Hace un llamado gobierno de Geraldine a mantener las calles y rejillas limpias, para evitar inundaciones durante las lluvias. Fueron más de 15 colonias, las que atendió de nueva cuenta la dirección de Obras Públicas por reporte de rejillas bloqueadas por basura.



## IEEN tiene vigente concurso de dibujo para niñas y niños

El Instituto Estatal Electoral de Nayarit, a través de la Comisión Permanente de Educación Cívica y Cultura Democrática, invitan a participar en el Décimo Quinto concurso de dibujo mismo que lleva por nombre "El respeto como herramienta poderosa para cambiar el mundo", podrán participar las niñas y niños estudiantes de nivel primaria del estado de Nayarit, siempre y cuando cumplan con los requisitos de tiempo y forma, y se encuentren en condiciones de participar. Esta convocatoria no limita la participación de persona alguna por ningún tipo de discapacidad, raza u origen.

Este concurso tendrá las siguientes categorías: Categoría A: Primero, segundo y tercer grado de primaria. Categoría B: Cuarto, quinto y sexto grado de primaria. Categoría C: Niñez que enfrente barreras para el aprendizaje y la participación. Cada categoría es acreedora a los mismos premios, equivalentes a 1er lugar \$3,000.00 pesos, 2.º lugar

\$2,000.00 pesos y para el 3.er lugar \$1,000.00 pesos.

Los dibujos que se presenten deben ser inéditos y de creación propia, con medida de 30x35 cm; de fondo blanco y no calcados; en cartulina, cascarón, opalina, bond; con lápices de colores, gises, crayolas, pinturas acrílicas acuarelas o técnicas mixtas. Se prohíben materiales adicionales como brillantina, calcomanías u otros distintos a los anteriormente descritos. Para el caso del alumnado residente en el extranjero, el cual deberá cursar el nivel educativo equivalente a nivel primaria, los trabajos podrán ser entregados en cualquier idioma, siendo el de preferencia el español.

Los trabajos participantes serán recolectados por personal del IEEN, a través del maestro o maestra responsable del plantel educativo, el 27 de octubre de 2023 será la fecha límite. También podrán ser

entregados bajo las siguientes modalidades: En las oficinas del IEEN, ubicadas en calle Magnolia 19, colonia San Juan, Tepic, Nayarit, en la Dirección de Organización y Capacitación Electoral de manera presencial en un horario de 8:00 a 16:00 hrs. de lunes a viernes. A través del correo electrónico [educacioncivica.ieen@gmail.com](mailto:educacioncivica.ieen@gmail.com) o del WhatsApp 311-235-27-22.

Los resultados serán deliberados por un Jurado Calificador integrado por tres especialistas en la materia y su fallo será inapelable, el 17 de noviembre de 2023 se darán a conocer el resultado de los trabajos ganadores a través de las páginas oficiales del IEEN y de igual manera se le notificará a través de los datos de contacto proporcionados a las personas que resulten ganadoras. Apresúrate, aun tienes tiempo para registrar tu trabajo ¡PARTICIPA!, en el IEEN seguimos fomentando los valores de la democracia.

El Instituto Estatal Electoral de Nayarit te invita a participar en la

# CONVOCATORIA

del Décimo Quinto concurso de dibujo  
**"El respeto como herramienta poderosa para cambiar el mundo"**

Conoce más

# DIF Nayarit fortalece a artesanos indígenas con la entrega de material de trabajo

**\*Para la elaboración de artesanías de bordado, chaquira y ojos de Dios**

Tepic, Nayarit.- Con el objetivo de fomentar el desarrollo de la vida de mujeres y hombres artesanos indígenas nayaritas, la presidenta del Sistema DIF Nayarit, doctora Beatriz Estrada Martínez, encabezó la entrega de materia prima a 125 artesanas y artesanos para la elaboración de piezas de bordado, chaquira o

estambre y ojos de Dios. Con esta entrega, el Corazón de Tu Gobierno busca mejorar las condiciones de vida de las familias artesanas mediante la venta de sus productos, así lo informó la titular de la asistencia social en el estado: "El doctor Navarro está sumamente empeñado en que Nayarit sea pionero en todo el país, es el primero en estar interesado en que a todos ustedes se les dé el reconocimiento que se merecen, que estos pueblos originarios, que todos los artesanos que tenemos dentro de sus comunidades puedan tener el acceso al bienestar y mejorar su nivel



de vida en todos sus aspectos", compartió.

"Ahorita tenemos casi mil artesanos que acuden al área de artesanías, y aquí lo más importante es que ustedes necesitan sentirse integrados al crecimiento y desarrollo de un estado, ustedes son parte importante, son la historia, la cultura y la tradición de nuestro estado; las puertas del DIF están abiertas para ustedes, aquí se les valora, aquí se les incluye, aquí se les atiende y se les entiende", enfatizó la doctora Beatriz Estrada Martínez.

Las y los beneficiarios recibieron piezas de papel maché, resina y madera con figuras de venados, jaguares y tigres; paquetes que contienen manta, estambre y moldes de bordado, así como

material para la elaboración de Ojos de Dios; lo anterior, representa un beneficio económico para todas las familias apoyadas ya que una vez terminado el trabajo son exhibidos y puestos a la venta, con el respaldo y orientación del Corazón de Tu Gobierno.

Finalmente, por instrucciones de la presidenta del Sistema DIF Nayarit, personal de la Coordinación de Salud Familiar realizó estudios oftalmológicos a las y los beneficiarios, para su posterior entrega de lentes. El Corazón de Tu Gobierno reconoce el valor del talento de las y los artesanos, pues gracias a sus creaciones, permanecen las costumbres ancestrales, resaltando la importancia de seguir apoyando al comercio artesanal nayarita.

## Gobierno municipal de Tepic, gestiona visorías gratuitas para jóvenes futbolistas que quieran formar parte del club Mazatlán FC, de la Liga MX.

El Instituto Municipal de Cultura Física y Deporte, invita a los jóvenes nacidos entre 2007 y 2010, a probarse en el estadio de fútbol de Vistas de La Cantera, el 20 de octubre de 3 a 7 de la tarde; los futbolistas deberán presentarse con ropa blanca.



GOBIERNO DE NAYARIT  
PODER JUDICIAL

Edicto

Alma Yadira Estrada Miramontes  
Se ignora su domicilio.

Se le comunica por este conducto por ignorarse su domicilio que dentro del juicio civil ordinario (divorcio sin expresión de causa), expediente número 04/2023, promovido por Luis Fernando Becerra Quintero, en contra suya recayó un auto, en el cual se ordena emplazarlo dentro del presente juicio, haciéndole saber que dispone del término legal de nueve días hábiles comparezca a este juzgado a producir contestación, a oponer excepciones que tuviera que hacer valer y señalar domicilio en esta ciudad para oír y recibir notificaciones en esta población, y cuenta de correo electrónico para que por este medio se le puedan practicar las notificaciones de los acuerdos que recaigan al presente juicio, en tanto, subsista la contingencia sanitaria Covid-19, apercibido que de no hacerlo, con fundamento en lo que establecen los artículos 151, 164 y 165 del código en cita, se le declarará por precluido su derecho, y se le tendrá por contestada la demanda en sentido negativo y el juicio se continuará en su contra declarándose la correspondiente rebeldía y con fundamento en lo dispuesto en el artículo 165 de la citada ley, no se volverá a practicar diligencia alguna en su busca y las resoluciones que de ahí en adelante recaigan y cuantas citaciones deban hacerse, se notificarán y se practicarán respectivamente por listas, a excepción de la sentencia definitiva, la que deberá notificarse personalmente, dándole vista de la propuesta de convenio que presenta el accionante respecto de las cuestiones inherentes al matrimonio, para que al momento de contestar la demanda manifieste su conformidad con ella, o bien, exhiba una contrapropuesta, lo anterior, acordé a lo que establece el número 263 de la multitudinaria ley procesal. Asimismo, se le hace saber que las copias de traslado quedan a su disposición, en la secretaría de acuerdos de este juzgado.

Atentamente  
Ixtlán del Río, Nayarit, octubre 09 de 2023  
La secretaria de acuerdos

Lic. Jacqueline Ruiz Ruvalcaba

Nota para publicarse por dos veces con un mínimo de tres y un máximo de ocho días entre una y otra publicación en el periódico oficial del estado y otro a elección del promovente.

# DIMENSIÓN POLÍTICA

Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO

**\* Finalmente, Lidia sólo nos dejó susto y preocupación** **Gobernador Navarro demostró en los hechos calidad** **\*Estuvo días en guardia y ayer fue a revisar los daños** **\*Únicamente hubo una víctima mortal: fue en la Bahía** **\*Clemente Orozco, muralista, sí, y también caricaturista** **\*Cuando vivía en el DF se motivó y quiso ser un pintor**

CON TODO EL peso de la responsabilidad encima, el Gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero pudo finalmente descansar un poco luego de las tensas horas y cuando menos tres días que permaneció atento a la evolución del huracán Lidia que, afortunadamente, no dejó daños mayores a la infraestructura, aunque sí hubo de lamentarse la pérdida de una vida humana cuando en Bahía de Banderas un pesado árbol cayó sobre una camioneta pick up, ocasionando que su conductor se convirtiera en la única víctima ocasionada por las fuertes ráfagas de viento derivadas de la furia del fenómeno categoría 4 como penetró a tierra por el rumbo de Tomatlán, Jalisco.

Definitivamente admitimos que el huracán no tuvo las dimensiones catastróficas que se esperaban gracias, en buena medida, a los trabajos de prevención de nuestro mandatario estatal en su calidad de presidente del Consejo Estatal de Prevención Civil que sesionó de manera permanente apoyado por las fuerzas federales del ejército, la Marina Armada de México, la Guardia Nacional y las fuerzas estatales y municipales.

## VISITA DE SUPERVISIÓN

Sin embargo el doctor Navarro, para agradecer por un lado a los nayaritas que en todo momento atendieron las recomendaciones que se daban por la radio y la televisión por un lado, y por otro supervisar los daños que dejó el meteoro, visitó algunos municipios y sus poblados en donde escuchó los espontáneos agradecimientos de los habitantes, como fue el caso de San Pedro Lagunillas en que a pesar de que se estuvo en la ruta del huracán, no dejó daños mayores.

## AFECTADOS LOS MUNICIPIOS DEL SUR

Pero sí se causaron daños en distintas zonas del estado, particularmente en los municipios del sur. "Ayer me dirigí a ellos, en particular, al de San Pedro Lagunillas, que por sus características geográficas fue uno de los más expuestos, para garantizar el apoyo directo, sin intermediarios ni burocracias, a quienes perdieron sus casas y bienes por las lluvias y fuertes vientos del huracán", escribió ayer por la tarde en su cuenta de internet el titular del Ejecutivo estatal.

Y añadió para concluir: "No debe haber tiempos de espera cuando de lo que se trata es de proteger la esperanza social de las y los nayaritas. ¡Estamos de piel!".

## OROZCO, MURALISTA Y CARICATURISTA POLÍTICO

Hablemos ahora del muralista nacido en Ciudad Guzmán, Jalisco, José Clemente Orozco, de quien entre las obras más importantes se

encuentra su mural Katharsis en el Palacio de Bellas Artes en la Ciudad de México.

La Secretaría de Cultura del Gobierno de México y el Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura (INBAL), a través del Museo Nacional de Arte (MUNAL), recuerdan que el 23 de noviembre a José Clemente Orozco se recordó a 137 años de su nacimiento.

Su vocación por la pintura fue innata, sin embargo, hizo intentos en otras disciplinas,



como estudios preliminares en agronomía, al tiempo que asistía a las clases nocturnas de la Academia de San Carlos.

Orozco nació en la ciudad jalisciense mencionada, el 23 de noviembre de 1883, y en 1890 llegó a la Ciudad de México con su familia, y junto a la casa donde vivía estaba una imprenta que trabajaba con los grabados de José Guadalupe Posada, y ahí tuvo el primer contacto con el arte.

## ¡FUE CARRANCISTA!

Durante la Revolución, Orozco se unió al ejército carrancista. Así, durante la estancia del grupo en la ciudad de Orizaba formó parte de la redacción del periódico La Vanguardia, a cargo del mismo ejército. El puesto de Orozco fue de ilustrador y caricaturista, bajo el liderazgo de Gerardo Murillo, Dr. Atl. En su vida, también participó en las publicaciones El Imparcial y El Hijo del Ahuizote.

En 1916, luego de la toma de la capital por Venustiano Carranza, Orozco fue testigo de los excesos de la conquista militar y entonces se separa del movimiento. Como parte de su protesta, montó una exposición de caricaturas en contra de Carranza, la cual no fue bien

recibida, y salió del país hacia California, Estados Unidos, donde trabajó como artista independiente, pintor de letreros y retocador de fotografías.

## EL MURALISMO

Cuando inicia el movimiento muralista en 1922, Orozco regresa e interviene en el proyecto de la Escuela Nacional Preparatoria, el cubo de la escalera de la Casa de los Azulejos y un muro de la Escuela Industrial de Orizaba.

Orozco viaja nuevamente a Estados Unidos y en 1930 recibe una comisión con la que se genera su obra Prometeo, en la cafetería del Pomona College en Claremont, California, convirtiéndose en el primer mural pintado por un mexicano en Estados Unidos. En 1932, también impartió clases de pintura en esta misma universidad.

Entre las obras más importantes de Orozco se encuentra su mural Katharsis en el Palacio de Bellas Artes; los frescos del Anfiteatro de la Universidad de Guadalajara; la escalera del Palacio de Gobierno de Guadalajara y el conjunto de murales del Hospicio Cabañas, espacio considerado como "la Capilla Sixtina de las Américas". En todas ellas, el fuego es uno de los elementos más constantes y representativos.

## OBRA MURAL EN VIVO

En 1940, México hace una colaboración con el Museo de Arte Moderno (MoMA) en Nueva York para la exposición Veinte siglos de Arte mexicano, en la que invitan a José Clemente Orozco para la creación de una obra mural en vivo. De esta presentación devino Dive Bomber and Tank, un mural de seis tableros intercambiables, donde se hace énfasis en la industria bélica de la Segunda Guerra Mundial. En los últimos años de su vida realizó una gran cantidad de obras de caballete, varias de las cuales se pueden encontrar en la colección general del Museo Nacional de Arte. Destacan las piezas Cabeza flechada (1947); Guerreros españoles e indios (1947) y El desmembrado (1947), todas relacionadas con la Conquista de México y de la serie Los teules o Los teules 2, en la que Orozco se inspira en la obra Historia verdadera de la Conquista de la Nueva España, del cronista Bernal Díaz del Castillo, para crear escenas de batallas, hazañas guerreras y ritos prehispánicos.

Por hoy es todo y mañana será otro día.

¡CONSUMATUM EST!

¿Alguna opinión? Escríbame:

[ezpa70@yahoo.com.mx](mailto:ezpa70@yahoo.com.mx)

# Conmemoran en Acaponeta el Día de la Nación Pluricultural

Pedro Bernal/ Gente y Poder

Esta mañana se llevó a cabo un acto conmemorativo por el Día de la Nación Pluricultural celebrado este 12 de octubre, con el fin de preservar y rescatar la cultura de nuestros pueblos indígenas y originarios.

En el evento coordinado por los titulares de Asuntos Indígenas y de Educación: Leonel Muñoz y Habacuc Contreras respectivamente, estuvo el Secretario de Gobierno, Rodolfo César Martínez Luna, en representación del presidente municipal, Manuel Ramón Salcedo

Osuna, acompañado por regidores y directores de las distintas dependencias del Gobierno De Acaponeta.

Presentes también estuvieron autoridades educativas y de seguridad de los tres niveles de gobierno, así como representantes de los Consejos Municipal y Escolar de Participación Social en la Educación, además de representantes de las comunidades indígenas de nuestras zonas serranas.

Se contó con la asistencia de los planteles educativos: preescolar indígena Jich Ba'aak, Colegio Robin, las secundarias José Vasconcelos

y Leyes de Reforma. Se tuvo la destacada participación del grupo de danza de Casa de la Cultura Alí Chumacero, de los pequeños María José Soto con una poesía alusiva y Jaír Díaz dirigiendo el juramento a la bandera; mientras que la escolta para rendir honores al lábaro patrio, estuvo a cargo de la Dirección General de Seguridad y Protección Ciudadana Acaponeta.

🙏 Agradecemos a las escuelas y autoridades que aún sin ser un día de labores para algunos por las medidas tomadas ante el posible paso del huracán Lidia, estuvieron presentes.



# Manuel Salcedo preside evento por el Día de la Resistencia Indígena

Pedro Bernal/ Gente y Poder

El Día de la Resistencia indígena es una conmemoración celebrada hoy 12 de octubre, que conmemora aquellas luchas en 1492 de los pueblos indígenas en defensa de su cultura contra la colonización española, luego de que el navegante genovés Cristóbal Colón llegara al continente Americano.

En este margen, el Gobierno De Acaponeta que preside Manuel Ramón Salcedo Osuna, visitó la comunidad de San Diego del Naranjo para llevar a cabo un acto cívico alusivo a la fecha, encabezado por la escolta de la Dirección General de Seguridad y Protección Ciudadana

Acaponeta para rendir honores al lábaro patrio. Asimismo se contó con un pequeño pero



significativo evento cultural con la presentación de los alumnos del grupo de danza de Casa de la Cultura Alí Chumacero, mientras que el Instituto Municipal del Deporte coordinó algunas actividades deportivas, donde niños y jóvenes participaron entusiastas.

Para este evento, Manuel Salcedo se hizo acompañar por su esposa y presidenta de DIF Acaponeta, Claudia Macedo Ruiz; Secretario de Gobierno, Rodolfo César Martínez Luna; Síndica Municipal, María Elena Ornelas Domínguez; Regidoras Tamara Gómez y Josefina Segovia Flores, así como los directores, Leonel Muñoz, Habacuc Contreras, Miguel Rentería, Cristian Mendoza, Yajaira Bueno, Alejandro Cervantes y Gustavo Pérez.



H. XXXVIII AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL  
**TECUALA**  
GOBIERNO JUSTO



**12 de octubre. En el Día de la Raza, celebramos nuestra diversidad y riqueza cultural. Recordemos que somos una mezcla de culturas que enriquece nuestra identidad.**

## ¡Aviso Importante!

Les informamos que ayer jueves 12 de octubre, se cerró el registro y recepción de documentación para la Cartilla Militar. La próxima fecha de apertura será en enero de 2024. Agradecemos a todos los interesados por su atención. Permanezcan atentos para más información.

### REQUISITOS PARA LA INSCRIPCIÓN DE CARTILLA MILITAR

- ACTA DE NACIMIENTO ORIGINAL Y COPIA (MÁXIMO A UN AÑO)
- 4 FOTOGRAFÍAS RECIENTES. **NO INSTANTÁNEAS** Y EN PAPEL MATE, TAMAÑO CREDENCIAL, EL PELO DEBE CORTO, EN BLANCO Y NEGRO (CAMISA BLANCA), CON FONDO BLANCO, SIN RETOQUE, QUE LAS FACCIÓNES SE DISTINGAN CON CLARIDAD (SIN GORRA, SIN SOMBRERO, SIN LENTES, SI USAS BIGOTE DEBE SER RECORTADO, **SIN BARBA**, PATILLA RECORTADA, SIN ARETES, SIN PIERCING, SIN PERFORACIONES Y SIN CUALQUIER ACCESORIO QUE ALTERE O MODIFIQUE TU FISIONOMÍA). (RECOMENDACIÓN: TOMARSE LAS FOTOGRAFÍAS EN EL ESTUDIO PANDURO'S EN TECUALA O FUJIFILM EN ACAPONETA POR REUNIR LOS REQUISITOS REQUERIDOS).
- COPIA DE LA CLAVE CURP
- COPIA DE COMPROBANTE DE DOMICILIO
- COPIA DEL INE
- COPIA DE CERTIFICADO DE ESTUDIOS (SI YA LOS CONCLUYÓ) O CONSTANCIA DE ESTUDIOS (SI SE ENCUENTRA ESTUDIANDO).
- EN CASO DE SER REMISO Y HABER NACIDO O REGISTRADO EN OTRO MUNICIPIO O ESTADO, PRESENTAR UNA CONSTANCIA DE "NO REGISTRO DE SERVICIO MILITAR" LA CUAL SE EXPIDE EN EL LUGAR DEL REGISTRO O NACIMIENTO, SEGÚN LO INDIQUE EL ACTA.

## Continúa servicios públicos municipales con el mantenimiento urbano

Pedro Bernal/ Gente y Poder

Con la finalidad de mejorar las vialidades, el Gobierno De Acaponeta a través de la dirección de Servicios Públicos que dirige Guillermo Jiménez, continúa con las labores de mantenimiento urbano alrededor del municipio.

En apego a ello y como parte de la campaña de bacheo permanente, las cuadrillas de empedradores se encuentran trabajando actualmente sobre diferentes puntos de la calle Guerrero y el cruce de las vías del ferrocarril sobre Puebla y Chapultepec, rehabilitando las zonas dañadas por las corrientes pluviales y el paso de los vehículos pesados.

Pedimos a la población paciencia, precaución y bajar la velocidad de sus vehículos al transitar por estas vías, mientras se esté trabajando.





## Eduardo Lugo impulsa el deporte en Santiago

José María Castañeda

El impulso al deporte, es un rubro que se sigue atendiendo de manera puntual por este H. XLII Ayuntamiento de Santiago Ixcuintla, encabeza por el Prof. Eduardo Lugo, donde se beneficia a cientos de niñas, niños y jóvenes, y es a través del Departamento de Fomento Deportivo, que se organiza el

“Torneo de Básquetbol Infantil” que dio inicio este pasado domingo, participan en la rama varonil: Buos Ciba Tepic, Piratas de Tuxpan, Ruiz, Xolos, Arcasa, Jaguares, Panteras de Villa Juárez, Cuervos de Puerta de Mangos y Apaches de Sentispac. En la rama femenil: Apaches de Sentispac, Panteras de Villa Juárez, Ruiz y Búhos Ciba Tepic.

## Miguel Virgen pretende abortar la elección de nueva directiva

José María Castañeda

De nueva cuenta con los mismos personajes de siempre, se pretende violentar una elección acusando mezquinos intereses de tan solo cuatro personas que ven afectados sus intereses personales.

El prólogo anterior es porque apenas vamos regresando de unas vacaciones que decidimos tomar junto con mi esposa, y a nuestro regreso nos damos cuenta que un grupo de personas encabezados por Miguel Virgen, quien resultó electo delegado con derecho a voz y voto en la elección, donde habrá de salir el nuevo presidente de la asociación de usuarios de la margen derecha del río Santiago.

Sustituyendo a Luis Delgado Elizondo el famoso Moro de Valle Morelos, ayer escuchamos en un programa de noticias matutino como el Ing. Miguel Virgen, hacía alusión a que en la elección del cambio de presidente de la asociación de usuarios de agua de riego de la margen

derecha del río Santiago, había intervenido el Ing. Rodolfo Coronado, para acordar con sus delegados porque personajes deberían de votar.

Sin embargo, más tardó Miguel Virgen en colgar el teléfono cuando llamó el conocido agricultor y periodista de Sentispac, Joaquín Virgen para desmentir lo dicho por el Gato Virgen. Asegurando el de Sentispac, que Coronado Montaña, ni delegado era para tener ingerencia en el proceso de elección, que lo que pasaba era que el Ing. Virgen andaba viendo moros con tranchete”, pasa que como en la mayoría de los casos Miguel Virgen pierde las elecciones, este como los de Jalisco arrebató.

Por su parte Brigido Torres, quien es ejidatario del ejido de Pozo de Villa, se pronunció en la misma situación que Joaquín Rodríguez, mencionando que desde que abandonó el cargo de presidente de la Aric, Coronado Montaña, se ha refugiado en la atención de sus tierras que este tiene en el ejido del Botadero y a la cría

de ganado bovino, mencionando que el Ing. Virgen, no trate de enlodar una elección como siempre lo hace, al verse desfavorecido con la simpatía del voto de sus compañeros de clase, máxime cuando esta elección es coordinada por personal de Conagua y por personal del Distrito de Riego.





# Eduardo Lugo al pendiente del municipio de Santiago Ixcuintla

José María Castañeda

De nueva cuenta el presidente municipal de Santiago Ixcuintla Profesor Eduardo Lugo, realizó una magnífica coordinación con el personal del Ejército Mexicano, la Guardia Nacional, Personal de protección civil, de la secretaria municipal al mando del Capitán Huerta, entre otros para poner a buen resguardo a la ciudadanía, luego del paso del huracán Lidia.

Las instalaciones de la Universidad Tecnológica de la Costa, así como la escuela Juana de Abaje, fueron los refugios perfectos para que la población de ejidos pegados a la zona de marismas tuvieran techo, atención médica y comida caliente en los momentos de apremio,

uniéndose al operativo comandado por el Profe Lugo, como comúnmente lo conocemos los Santiaguenses le dice.

La presidenta del sistema DIF Municipal, por lo que una vez pasados los momentos de apremio y luego de que de manera oficial el siniestro meteorológico se desvió más al sur de la Riviera nayarita, al dictaminar las autoridades que el peligro tendía a desaparecer, el alcalde sin dormirse en sus laureles ordenó que interviniera la maquinaria pesada necesaria para rehabilitar las partes fangosas que quedarán como remanente de las fuertes lluvias ocasionadas por el meteoro.

Y pues la participación de nueva cuenta del responsable político queda de manifiesto luego que en el tiempo que lleva como alcalde

ha enfrentado tres huracanes, donde lo mismo se le ha visto participando en los poblados de Santiago como en Tuxpan, saliendo con banderas desplegadas pese a que hay personas como fue el caso del poblado de la Boca de Camichin, con el huracán pasado donde Eduardo Lugo junto con un contingente de brigadistas de ejército Mexicano, de la Guardia Nacional, Personal de protección Civil y el DIF, apenas acaban de recibir apoyos como despensas agua potable etc. Etc. La mujer cuya identidad no vamos a revelar al ser cuestionada por el DIF Estatal, en torno a si había recibido alguna clase de ayuda, la mujer dijo que no, cosa que hizo que el profesor Eduardo Lugo moviera negativamente la cabeza, así la paisanada el tabaquero municipio.

